

Matrimonio, Desposorio y Enlace

Por Dora Mayer de Zulen.

Me ha interesado un artículo que aparece en el No. 3 de "LABOR", es decir, el sobre "Libertad de Amar", de Luis Jiménez de Asúa.

Uno de los puntos más importantes del tema es la definición que se hace de unos términos que representan determinados conceptos respecto a los asuntos de matrimonio y amores.

Ellen Key ha hecho bien en hacer un término que sea aplicable para indicarlos caso que el uso establecido no permite que se cubran con la fórmula amor libre. Ellen Key, en "disfrutar y amar", libro que es una versión del libro "Libre", queriendo señalar con el primero de estos términos una "estructura moral y con el segundo una autorización para toda clase de ilusiones eróticas".

Sin embargo, Ellen Key no ha tratado sino los conflictos del problema de la impresión de los términos de que no se echa mano para designar così más que una sola palabra los principios más contradictorios que entran en el ramo de lo que se trata —pues, el núcleo del problema está, en definitiva, en la contradicción de dos fenómenos que entrañan concepciones diametralmente opuestas: el uno un impetu fugas de los individuos de un sexo hacia el otro que toma la relación mutua como cosa pasajera y banal, y el otro por derribar el concepto de lo que es el impetu de los deseos y pasiones; si otro, un sentimiento profundo, cuya aspiración apunta a lo sagrado, sublime, exclusivo y eterno.

Bajo el nombre autor los poetas de todos los tiempos han llamado a los amores: el amor humano, la eterna y la durable, la materialista y la espiritual, la fisiología y la psicología. ¿Es justo ser tan pareco en nomenclatura como para no tener dos términos para dos géneros de amor? Digo que lo que es la teoría sobre el amor es cosa de los que pueden ocultarse en el fondo de ambos sentimientos silencios, en la práctica se muestra el inconveniente que hay en carácter de términos precisos de clasificación. Pues, quienes desean haber un amor sencillo, sin experiencias de amor infinito ni de amor que ellos puedan entender posiblemente que les va a hablar de un impulso éfimo. La palabra amor tiene un predominio establecido como designación de sentimientos elevados, y habría que adquirir otra terminología para los impulsos que aviven no comprenden ninguna de las características propias del amor del lenguaje bíblico.

Seguiré adelante con el tema de la definición de términos.

La palabra matrimonio parece indicar que es para convertir a la mujer en madre. Mirando el objeto donde el punto de vista femenino debiera tal acuerdo llamarla patriarcal, como un convenio para convertir al hombre en padre.

Entendiendo así la situación entre el hombre y la mujer, no se da ninguno de importancia al compromiso entre los dos contrayentes, y en efecto, hay matrimonios en que el marido es para la mujer nada más que el padre de sus hijos, y vice versa. Al aparecer el feminismo moderno, el mundo se verá dividido entre la mujer y la madre. No es posible que hasta la palabra matrimonio para expresar lo que buscan los dos en la convivencia, porque entonces cada uno busca la felicidad en la compañía del otro, y la próle no es sino medio para conseguirlo.

Si son matrimonios; qué son?

A ver si son matrimonios: qué son? "Antes de casar, ten casa en que morar y no te propongas". Y yo diría que la casa en referencia sería la casa de los padres de uno de los contrayentes del pacto de unión, pues una nueva pareja presupone un nuevo hogar. Lo nuevo indicado por la palabra novios, debería extenderse desde una casa en la que vivir y dormir, y que hasta una novedad de techo. Aunque ambas circunstancias no concuerpan avances y los novios resultan en el fondo ni novios ni casados...

Desposorio! ¿Es ésta la palabra inequívoca?

Desposorio tiene con preferencia el

sentido de promesa de unión conyugal, aunque se emplea también para designar la unión consagrada por el rito final.

El verbo desposar, con su sustitutivo desposorio, debe de derivar de la palabra romana posse, que significaba "ser socios" o "ser prometidos para la unión", que naturalmente tienen puestas las miradas en el despojo.

El acierto de la palabra desposorio se evapora, pues, cuando la unión entra en plena vigencia.

No nos olvidemos que no fuera malo apartarse de la etimología clásica y poner el verbo desposar en relación con el verbo poseer, y convertir el sustitutivo de desposorio en desposar. En realidad, la unión conyugal debía de ser la que se acuerda entre los contrayentes, y no el santo matrimonio. Se pasea una mariposa sobre una flor —si pesar es colocarse en un sitio, desposar habría de ser lo contrario, abandonar el sitio. Efectivamente el hombre que hace su a una mujer, la lleva al matrimonio anterior, la casa de la familia en que fue hija, y la pone a la cabeza de una nueva familia y un nuevo hogar.

En cambio, el amor que se siente

desposar no puede sentir libertad de amar.

El hombre que quiere a sus hijos, no goza de libertad de amar.

El hombre que quiere a sus mujeres

no puede sentir libertad de amar.

El hombre debe ser capaz de combatir los impulsos que pretenden arrancarle del cumplimiento de sus compromisos, y de que semejante rigor de principio sea la que servirá para que la razón tenga poder para vencer las fuerzas irrationales que amenazan hacer al hombre júguete de la casualidad.

Los matrimonios sin amor! ¡Estos son los resultados de los matrimonios de individuos separados! Esto es lo que los matrimonios que hay que llevan a la Corte del Divorcio, o a la Corte del Crimen, o a los Tribunales de Administración. ¡De estos matrimonios hay tantos! quízás saben! en muchos casos por culpa de la desdicha en el primer matrimonio que tuvieron hombres o mujeres.

Claramente se refiere este término a un yugo llevado en comod. Cuando cualquiera de las dos partes esté lo más doloroso inherente al ejercicio de la función marital, no hay conyugalidad. Pero, la mujer puede haberse desposeído en el sentido moral, perdiendo su tranquilidad de espíritu y sus conceptos de vida anteriores; o, siendo primizada, habrá desposeído en el sentido físico, mediante la evolución orgánica propia de la edad. Tanto es así que quizás quien sabe! en muchos casos por culpa de la desdicha en el primer matrimonio que tuvieron hombres o mujeres.

La primera experiencia de infidelidad lleva causa con frecuencia en los caracteres un rebajamiento radical de ideales, declarando un espacioso espacio entre el ideal y la efectiva existencia, cualquier respeto a los instrumentos o a la menor exaltación que condicione hacia arriba por los excesos del sacrificio.

De la eloquencia de ciertos tristes ejemplos se desprende la siguiente lección: cuando desaparece el amor en un matrimonio, debe este casarse necesariamente.

En el año 1919, el 7 por ciento de casados puede este veredicto ser justo y pertinente, pero no lo será en otro cincuenta por ciento, en el que un poco de educación moral sería posible apuntalar el edificio conyugal que permanece desmoronado.

Así, aunque sea constante India Jiménez de Asúa, que es un espíritu de rectitud y franqueza, antagonista a arcaicas hipocrisías, el que hace pedir en la actualidad nuevas reglas y costumbres en aspectos conyugales, no deja de evidenciar que existe una especie que evidencian todo lo contrario, lo mismo que maternar, o tener hijos. Hay otras clases de aves cuyas parejas aceptan en común el peso del yugo de las colonias de las familias.

No necesariamente deben de cumplir los partidarios de las uniones sin casamiento ni promesas públicas, los oficios ligados a un hogar. Poco, en este nuevo caso, se dice que el matrimonio es posible que hasta la palma matrimonio para expresar lo que buscan los dos en la convivencia, porque entonces cada uno busca la felicidad en la compañía del otro, y la próle no es sino medio para conseguirlo.

Los partidarios vulgares del principio establecido bajo el nombre de matrimonio prescinden ciertamente en la práctica, de los mandatos del deber. Si Ellen Key y Jiménez de Asúa quisieren conservar una estructura moral moderna, y no un casco de viejas creencias, no deben negar la posibilidad de tener hijos, o tenerlos a la vez, y responsables, organizados a cualquier poder civil o religioso si el derecho a la libertad de amar cumple su función en la intimidad de los contrayentes. A este último sistema queremos dar Ellen Key el nombre de "libertad de amar".

Mal elegida mi pareja la palabra elegida por Ellen Key. Yo llamaría lo que esta pensadora pretende designar, enlaces autónomos. La emancipación de la intervención del Estado o la Iglesia en la cuestión de alianzas humanas, es la otra parte de la autonomía individual. Pretendiendo esto, algo sagrado o profano, dí a la contraventiente de un desposorio o matrimonio, o enlace, única disyuntiva es si la unión se hizo ante el fuero de los demás o el fuero exclusivo de la pareja. Pueblo, en categorías de la psicología, se dan dos tipos de uniones, las legales y las libres.

Libertad de amar, no tiene que querer un deber conyugal. En la conciencia de un deber está la superioridad del hombre sobre los animales salvajes; está idea de la voluntad que domina el orden de las cosas y mejora el mundo.

Libertad de amar, no tiene que querer un deber conyugal. En la conciencia de un deber está la superioridad del hombre sobre los animales salvajes; está idea de la voluntad que domina el orden de las cosas y mejora el mundo.

Muy explicable es desde luego, la dificultad de entenderlos en ideas conyugales, que originan en ambos sexos tragedias de la vida, por la diversidad con que los toman en mala unión, responden al imperativo de la naturaleza.

Como mujer consciente que ha vivido una historia de amor, puedo contribuir al desarrollo de la idea de que nadie pudiera haber de más útil para los próximos que conocer las experiencias de amantes o esposos casados o infelices, en el campo donde se repiten muchas incidencias y accidentes que no se conocen, y que vienen de la originalidad de las ideas.

Yo quisiera que se trajeran a luz todos los episodios culminantes gozados o sufridos por hombres o mujeres, y por plebeyos o por aristócratas, que se han visto obligados a vivir de modo tan más austro o más miserable, ricardos, con sus parejas, comprendiendo los males y los dolores que hoy se ocultan en incomprensibles secretos del silencio; o que harían más inspiradoras y valientes, vislumbrando el paraiso de conmiseración bien concertado y felicitamente obtenido.

Cuando yo escribí mi folleto "¿Zapato y Yo?" me preguntaba: ¿qué nos lleva hoy a la unión nuestra?

Matrimonio, no era que correspondía a un acto que correspondía a un acto de amor, lo adorábamos los que habían aprobado mi análisis etiológico anterior.

Casamiento, tampoco era.

Hay que evitar el amenazante peligro del hundimiento del Cerro de Pasco

Leemos en "La Opinión" de Cerro de Pasco:

No podemos, ni hoy ni nunca, permanecer impasibles ante la amenaza de hundimiento de la población cercana. Es de gratales la aparición reentina de grietas más o menos extensas, en diferentes sectores de la zona urbana. Las causas se han perfectamente conocidas y no necesitan más prestar: obedecen a la permanente explotación de las minas existentes en el subsuelo y a efectos de la Caja de Pasco Copper Corporation. No sabemos, pues, hasta qué punto —como lo dijimos ya en estas mismas columnas— pueda tener derecho la Corporación para colocar en los terrenos que posee en la parte que talla la ciudad, gravemente amenazada de hundirse de una noche a la mañana, ni para que, a pesar de las resoluciones concretas y previstas dictadas por nuestro municipio provincial siga realizándose, bárbaramente la desurbanización en los límites del centro mismo de la urbe.

Fresco es el doloroso recuerdo de la horrible tragedia que se desarrolló en Morrococha, donde perecieron sepultados centenares de obreros nacidos pueblerinos, que no desearon ser sepultados en el polvorín de una mina que condonó hacia arriba por los excesos del sacrificio.

Lo que se lleva a cabo día y noche, y sin más precaución se adopta hasta ahora, es deplorable.

La circunstancia que lo explica todo, pedimos por segunda vez al Supremo Gobierno, por intermedio de nuestros celosos representantes y en nombre del vecindario en general, que en el día se suspenda toda clase de trabajos en la Caja de Pasco Copper Corporation, de modo que se proceda a trasladar la población a sitio seguro y que se haga todo por cuenta de la Caja de Pasco Corporation, cuyos millones de dólares ganados con el sudor de los hombres no son más que un regalo para que la vida de los humildes operarios y su familia, bien a la vista de la pronunciada responsabilidad que cabe sobre la enorme responsabilidad que cabe a la Copper Corporation.

Bien, pues, nosotros, como siempre, queremos también cumplir con nuestras deberes de conciencia y peligroso es el que se encuentra en radioextensivo de la población cercana, que reposa sobre un verdadero cascarón, por cuanto las labores mineras se llevan a cabo día y noche, y sin más precaución se adopta hasta ahora.

Si hemos visto ya sobre la Caja de Pasco, la magnitud de las calamidades que se han producido en la otra parte de la población, supuesto que esa se centuplicaría las ganancias de la Compañía con las riquezas que encierra este suelo.

No cabe, pues, más distinguir,

en esto de resolver rápidamente sobre la nesidad que hay de salvaguardar mucha población, que las autoridades de los diferentes vecinos de Cerro de Pasco. Si hemos visto ya sobre la Caja de Pasco, la magnitud de las calamidades que se han producido en la otra parte de la población, supuesto que esa se centuplicaría las ganancias de la Compañía con las riquezas que encierra este suelo.

Desposorio, parte de lealtad para después, esto sí, era, en el concepto mío, y esta lleva la palabra que escogí.

No pasó por mi el radio del matrimonio, ni del casamiento ni del recién inventado desposorio, porque, en el colmo de mi historia no llegó a más que a la confirmación de una voluntad que mi raza... había entrentido desde hace largo tiempo, y no hubo para mí novedad exterior ni interior apreciable.

No se realizó el casamiento que había sido mi anhelo. Pero hubo en un fugaz momento decisivo un algo que trocó en cantidad de esposo, lo que hasta entonces pudiera haber sido una noción de la que yo ignoraba. Y por ese algo salvamos preciamente los límites de un desposorio sinnúmero de esposos. Por tal razón mejor, para nuestro caso especial, que desposorio, para que no se quedara tan amplio que cubriese casi el terreno completo del tema promovido: Elasce.

Elasce, son, sin que valgan negligencias y sofismas, todas las parejas amantes o no amantes, fieles o infieles, que han hecho la promesa que conservan el derecho de considerarlos como seres independientes y separables sin desgarramento de un lazo que se halla en una región donde manos humanas no alcanzan para desatar el nudo.

Continuará si se ofrece la ocasión.

Callao, el 27 de 1928.

Dora Mayer de Zulen.

dida, como está plenamente comprobado que los enamorados de los "stop" no son rellenos jamás, y se manda utilizar los rieles carcomidos por el coche y el madremar podrido en nuevas galerías, que por este hecho se han registrado innumerables accidentes.

No tenemos tiempo, ni disponemos de espacio para ocuparnos, de nuevo, de las causas que originaron el hundimiento en el asentamiento minero de Morrococha. Ya "El Mundo" y "Labor" los únicos periódicos limeños, han sabido apreciar bien la magnitud de la tragedia y el pronóstico, sin reticencias ni remilgos, sobre la enorme responsabilidad que cabe a la Copper Corporation.

Bien, pues, nosotros, como siempre, queremos también cumplir con nuestras deberes de conciencia y peligroso es el que se encuentra en radioextensivo de la población cercana, que reposa sobre un verdadero cascarón, por cuanto las labores mineras se llevan a cabo día y noche, y sin más precaución se adopta hasta ahora.

La circunstancia que lo explica todo, pedimos por segunda vez al Supremo Gobierno, por intermedio de nuestros celosos representantes y en nombre del vecindario en general, que en el día se suspenda toda clase de trabajos en la Caja de Pasco Corporation, de modo que se proceda a trasladar la población a sitio seguro y que se haga todo por cuenta de la Caja de Pasco Corporation, cuyos millones de dólares ganados con el sudor de los hombres no son más que un regalo para que la vida de los humildes operarios y su familia, bien a la vista de la pronunciada responsabilidad que cabe sobre la enorme responsabilidad que cabe a la Copper Corporation.

No cabe, pues, más distinguir, en esto de resolver rápidamente sobre la nesidad que hay de salvaguardar mucha población, que las autoridades de los diferentes vecinos de Cerro de Pasco. Si hemos visto ya sobre la Caja de Pasco, la magnitud de las calamidades que se han producido en la otra parte de la población, supuesto que esa se centuplicaría las ganancias de la Compañía con las riquezas que encierra este suelo.

No cabe, pues, más distinguir, en esto de resolver rápidamente sobre la nesidad que hay de salvaguardar mucha población, que las autoridades de los diferentes vecinos de Cerro de Pasco. Si hemos visto ya sobre la Caja de Pasco, la magnitud de las calamidades que se han producido en la otra parte de la población, supuesto que esa se centuplicaría las ganancias de la Compañía con las riquezas que encierra este suelo.